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LLEGA A CDMX
'LAEMPERATRIZ'

Permaneció 60 años sin ser utilizada, pero
ayer la locomotoraa vapor "La Emperatriz"
fabricada en 1930 y sometida a restauración,
llegó a la Colonia Modelo Pensil, contigua
a Polanco, tras un recorrido de poco más
de un mes que empezó en Canadá. CIUDAD 6

TODA
MAQUINA

De 1930 a la CDMX
Una locomotora a vapor construida en 1930 y originalmente utilizada

para agilizar los servicios de carga y pasajeros, ahora es una pieza
museográfica en movimiento

BERNARDO URIBE

FOTOS DIEGO GALLEGOS

Permaneció 60 años sin ser

utilizada, pero layer la loco-
motora La Emperatriz, fa-
bricada en 1930, llegó la
Colonia Modelo Pensil, cer-

cana a Polanco, tras un re-

corrido de poco más de un

mes que empezó en Canadá
Con ello se convirtió en

la primera máquina de su ti-

po en cruzar norteamérica.
En un viaje de más de

16 mil kilómetros. la loco-

motora modelo Hudson
4-6-4, visitó 11 ciudades
de tres países, travesia que
marca el final de la era de

los ferrocarriles.
Construida en 1930

por Montreal Locomotive
Works, dejó de funcionar en

1960 v su restauración tomó
más de dos años en realizar-
se. Actualmente es operada
por un equipo de nueve per-
sonas, entre ellos, un maqui-
nista que quizás sea el últi-

mo conductor de locomoto-

ras vapor en el mundo.

Ayer, cientos de capita-
linos se reunieron en el Par-

que Lineal Ferrocarril de

Cuernavaca, en la Colonia
Modelo Pensil, para admi-
rarla antes de que regrese
a las oficinas de la empresa
CPKC en Calgary, Canadá

María del Carmen Ló-

pez, trabajadora de la extin-
ta empresa Ferrocarriles de
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México, quien se encargaba
de elaborar las listas de raya
y de pagar los maquinistas,
visitó a La Emperatiz vesti-
da con un traje típico de los
años 30, largo hasta los pies,
de manta, con olanes

y encajes.
"A raíz de que se terminó

la empresa de ferrocarriles
se vivió una desolación ni-
vel nacional, todos los ferro-
carrileros sentimos ese vacio

que quedó en las vías: por
eso, volverlo ver represen-
ta una alegría total, es ver có-
mo las vías cobran vida. nos

regresaa un pasado de nues-

tros abuelos". dijo la origi-
naria de Guadalajara, quien
viajó hasta la Ciudad de Mé-
xico para ver la locomotora.

Entre los entusiastas de
los trenes destacó un grupo
de jubilados de la empre-
sa de ferrocarriles que viajó
desde Puebla para reencon-

trarse con la máquina
"Todos en el pueblo éra-

mos ferrocarrileros. yo era

garrotero de camino y luego
me hice conductor de tre-

nes. esta es la primera vez

desde 1997 que veo una lo-

comotora, aunque no era

el modelo que yo conducía,
me recuerda mi infancia,
porque cuando era niño nos

gustaba jugar que alcanza-
mos el tren, corríamos y nos

colgábamos en los vagones",
narró Ricardo Galicia.

A Guillermo Ledo, ver

la máquina vapor le trajo
nostalgia del pasado, pues
su padrey su abuelo, y ca-

si todos los hombres de su

familia, operaron trenes del
mismo modelo.

"A mi ya me tocaron mo-

delos más modernos, que

eran eléctricosy diesel, pe-
ro volver ver el tren silbar
nos llena de alegría, es como

viajar en el tiempo, porque
nos viene al la mente todos

esos años que recorrimos
el País solo con el ruido del
motor como compañía", dijo.
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2816 dejó de
funcionar en el

año de 1960.

Gtal.

281G 2816

2816

I La locomotora
fue construida en

1930 por Montreal
Locomotive
Works
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I Ex trabajadores de ferrocarriles se dijeron emocionados
al escuchar silbar a La Emperatriz.
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II Capitalinos visi-

taron el ferrocarril

en la Colonia
Modelo Pensil

I Esta locomotora

es operada por
un equipo de

nueve personas.
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EL AHUEHUETE
DE REFORMA PEGO
Y ESTA SANO
A más de un año de su plantación
el árbol crece sin plagas ni enfer-

medades, indican autoridades, re-

sistiendo además las altas tempe-
raturas que se han registrado en la
CDMX. METRÓPOLI A15

souse

Resisteahuehueted
Reforma olas de calor;
"estã en buen estado
Secretaría del Medio Ambiente indica que el árbol se ha desarrollado y
se consolida en su sitio; recibe dos riegos semanales ante sol extremo

LAURA ARANA

-metropoli@eluniversal.com.mx
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Incluso con las olas de calor que
han azotado en días recientes a la
Ciudad de México, y más de un

año de haber sido plantado, el

ahuehuete de Paseo de la Reforma
"está sano. sin presencia de plagas
nienfermedades,lo cualindica que

está creciendoy desarrollando de

manera correcta para consolidarsu
establecimiento definitivo en el si-

tio", informó la Secretaría del Me-
dio Ambiente (Sedema).

En respuesta una solicitud de

transparencia que realizó EL UNI-
VERSAL la Dirección General del
Sistema de Áreas Verdes Naturales
Protegidas y Áreas de Valor Am-
biental, de la Sedema, explicó que
hasta mayo de este año el árbol se

encuentra en buen estado físico y
de salud, con suficiente área foliar
en toda la estructura, en ramas pri-
marias, con crecimientos vegetati-
vos entre los20a centímetrosde

longitud en la parte apical (punta)
del árbol, además que se observan
nuevas ramas, estimando creci-
mientos de 30 centímetros.

Durante un recorrido que rea-

lizó este diario porel sitio donde
está plantado, se constató que el
ahuehuete presenta abundantes

ramas, además de que sus hojas
están verdes.

"En general, el árbol presenta
desarrollo de ramas nuevas con fo-
llaje de color vérde de acuerdo la

especie. Su sistema radical está tra-

bajando de manera adecuada ab-

sorbiendonutrientesy agua,así

moel buen anclaie del mismo, sano

y libre deplagas enfermedades, lo
cual nos indica que está creciendo

ydesarrollando de maneracorrec-

ta para consolidar su estableci-
miento definitivo en el sitio", pre-
cisó la dependencia capitalina.

El cuidado del ejemplar está a

cargo de 10 especialistas entre

agrónomos, biólogos y fitopatólo-
gos,y los expertos académicos in-

dican que las características físicas

y morfológicas que presenta la es-

tructura del árbol. "demuestra que
el ejemplarse encuentra en proce-

soavanzado de adaptación para su

establecimiento en sitio", refirió.
Sobre su condición de salud, la

Sedema explicó que el ahuehuete
"no presenta ninguna plaga o en-

fermedad", con base en los resul-
tados del monitoreo visual cons-

tante que realiza.

Cuidadosantealtas temperaturas
Con respecto las condiciones cli-

máticas quese han registradoen la

capital, este diario consultó cuáles
son los cuidados que se aplican pa-
ra enfrentar las olas de calor.

Al respecto, la Sedema expuso
que el ahuehuete recibe al menos

aunque
el sistema que tiene, y de acuerdo

a lo que expertos
que lo vigilan, pueden ser más.

"Se tienen programados dos rie-

gos adicionales porsemana, raque
elárbol cuentacon unsistema pre-
surizado, el cual está programado
para el suministro de agua de
acuerdo a las condiciones del cli-

ma, con lo cual se cubre la nece-

sidad de humedad en el suelo que
el árbol requiere para su desarro-
llo" detalló.

Este segundo ahuehuete llegó a

Paseo de la Reforma el 19 de mayo
de 2023. en sustitución del primer
ejemplar que se plantó el de junio
de 2022.

Aquella vez, el Gobierno de la
Ciudad de Méxicocolocó elprimer
ahuehuete para reemplazar la em-

blemática palmera canaria que
permaneció por un siglo en Paseo
de la Reforma sin embargo, fue re-

tirado el 11 de marzo de 2023. nueve

meses después,yaqueel árbol pre-
sentó ramas secas en su totalidad.
sin mostrar hojas verdes.

DIRECCIÓN GENERAL DEL

SISTEMA DE ÁREAS VERDES
NATURALES PROTEGIDAS

"El arbol presenta
desarrollo de ramas

nuevas con follaje de
color verde. Su sistema
radical está trabajando
de manera adecuada
absorbiendo nutrientes

"Se tienen programados
dos riegos adicionales
por semana, ya que el
ärbol cuenta conun
sistema presurizado,
el cual está programado
para el suministro
de agua de acuerdo
a las condiciones
del clima'
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El ahuehuete de Paseo de la Reforma, plantado en mayo de 2023, luce con hojas verdes y

presenta ramas abundantes, de acuerdo con la Sedema.
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ATODAMÁQUINA

EMPERATRIZ
CRUZALACDMX

P7 com
CIENTOS ACUDEN A VER
A LA EMPERATRIZ

Los capitalinos celebraron el paso
de La Emperatriz por la CDMX. La

locomotora de 94 años estuvo en

la capital como parte de su último

recorrido. En la zona de Polanco

donde fue exhibida, asistentes

hicieron fila hasta 6 horas. F. VALENCIA

#LARGASFILAS
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DANTE DELGADO, EN ENTREVISTA

Sacamos 500 mil
votos más que el PRI

El líder de Movimiento Ciudadano afirma

que en 2027 disputarán el Congreso a Morena

ALEJANDRO ARTURO VILLA

"Con Máynez presidente saca-

mos seis millones 200 mil votos,
medio millón de votos más que
los que el PRI obtuvo", dice el

coordinador nacional de Movi-

miento Ciudadano (MC), Dante

Delgado, al hacer un balance del

proceso electoral 2023-2024.
En entrevista con El Sol de

México, afirma que el partido
naranja se posicionó como la
fuerza política de mayor creci-

miento en el país, "ya hemos

desplazado a uno de los partidos
tradicionales de México".

Delgado va más allá al com-

parar a MC con el partido oficial.
Movimiento Ciudadano tiene

hoy un porcentaje mayor que el

que tenía Morena en 2015, que
tuvo 8.3 por ciento y de ahí cre-

ció a 50. "Nosotros tenemos la

opción de 2027. Nosotros SÍ

creemos que vamos a hacer un

crecimiento muy importante
para disputarle a Morena, en

2027, el Congreso y en muchos

gobiernos regionales ¿Por qué?
Porque ya han visto que SÍ hay
viabilidad política en Movi-

miento Ciudadano frente al de-

terioro de las fuerzas tradicio-

nales que están anclados en vi-

sión regresiva y no en el futuro

de México".

De sus resultados en Jalisco,
dice que ocurrieron ahí una se-

rie de cosas que revisarán al

interior de Movimiento Ciuda-
dano. Y respecto a Nuevo León

destaca que obtuvieron 3.5 por
ciento más de votación. pero

hubo una "lamentable tragedia,
un accidente"y, adicionalmen-

te, agravios de medios de CO-

municación. Pág. 4
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ASEGURA DANTE DELGADO

Sacamos 500 mil

votos más que el PRI
El coordinador nacional de MC
indicó que para 2027 serán la

verdadera oposición de Morena

ALEJANDRO ARTURO VILLA

Con Máynez presidente sacamos

seis millones 200 mil votos, me-

dio millón de votos más que los

que el PRI obtuvo", dice el coor-

dinador nacional de Movimiento
Ciudadano (MC), Dante Delgado, al ha-

cer un balance del proceso electoral
2023-2024.

En entrevista con El Sol de México,
afirma que el partido naranja se posi-
cionó como la fuerza política de mayor
crecimiento en el país, e incluso lo com-

para con el desempeño de Morena en la

primera elección federala la que se pre-
sentó, en 2015.

Dice que el resultado obtenido por el

partido pudo ser mejor, pero hubo me-

dios de comunicación que se dedicaron

a invisibilizarlos como una opción.
Su estrategia desde que comenzó es-

te proceso electoral, reitera, fue apos-
tarle a las nuevas generaciones, porque
esta es la base para su movimiento polí-
tico con miras en 2027, cuando serán la
verdadera oposición a Morena, afirma.

Cómo califican el resultado obteni-

do en esta elección?

Quiero precisar que Movimiento
Ciudadano es la fuerza de mayor creci-

miento en el país de manera sostenida.

El trabajo lo hemos acreditado, en 2021
fuimos la fuerza que más creció y ahora
mismo lo acreditamos en el resultado
electoral. Los partidos de la vieja políti-
ca tuvieron una votación regresiva muy
fuerte para la Presidencia de la Repúbli-
ca; nosotros con Máynez presidente
sacamos seis millones 200 mil votos,
medio millón de votos más que los que
el PRI obtuvo, y lo mismo para el Sena-

do y para la Cámara de Diputados, más

de Il por ciento, con más de seis millones

250 mil votos, y esto evidencia que ya

hemos desplazado a uno de los partidos
tradicionales de México. Esto se puede
acreditar porque la gente lo verbaliza,
son fuerzas que ya le fallaron al país. En
el caso del PRD es muy triste que perdió
el registro, y el PAN tuvo una votación

regresiva.
Hubo ofensas y agravios contra Mo-

vimiento Ciudadano, particularmenteel

PRIAN estuvo agraviándonos, lasti-

mándonos, cuando la diferencia era

contra Morena, no contra Movimiento

Ciudadano, porque ellos imaginaban
que los votos que nosotros podíamos
obtener eran de ellos. Cuando los resul-
tados electorales acreditan que en todos

los lugares donde Máynez obtuvo ma-

yor votación es donde decrece la vota-

ción de Morena y eso se puede ver en

varios resultados en diferentes estados
del país. Lo que quiero plantear es que
Movimiento Ciudadano ha tenido que
pagar un alto costo, pero hoy es la nueva

opción electoral del país.
¿El resultado de la elección para MC

pudo ser mejor?
Sí pudo ser mejor. Yo estoy seguro y

además estaba confiado en que si se le

daba viabilidad al proyecto de Movi-
miento Ciudadano nos hubiera permiti-
do crecer sensiblemente y además le

hubiera servido mucho a la democracia
del país porque hubiéramos logrado ha-

cer que hubiera menos votos para
Morena y además hubiera bajado la vo-

tación para el Congresoy eso nos hubie-

ra dado un mecanismo de mayor

contrapeso, pero la única forma de ha-
cerlo era que el Movimiento Ciudadano

tuviera un crecimiento mayor. El costo

de ser hoy la nueva opción es enorme, la

gente no lo aprecia, pero los partidos
satélites de Morena lo que buscan es te-

ner más diputados y más senadores,
aunque tengan menos votos, y nosotros

queremos tener más diputados y más

senadores, pero no a costa de que no

vean que hay una viabilidad, de una

nueva opción electoral para el país.
Nosotros hemos preferido pagar el

costo de tener, aproximadamente, 20

por ciento menos de los diputados que
nos corresponderían, porque por el nú-

mero de diputados nos tocarían 55, eso

equivale a Il por ciento de la votación

nacional, pero por las reglas que exis-

ten, pues no nos corresponde eso y lo
mismo pasa con el Senado de la Repú-
blica, nos correspondería tener 14 sena-

dores y no los vamos alcanzar por las
formas en las que están dadas las reglas.

Lo que SÍ está evidenciado ante la so-

ciedad nacional es que Movimiento Ciu-
dadano tiene hoy un porcentaje mayor
que el que tenía Morena en 2015, que tu-

VO 8.3 por ciento y de ahí creció a 50.
Nosotros tenemos la opción de 2027.

Nosotros SÍ creemos que vamos a hacer

un crecimiento muy importante para
disputarle a Morena, en 2027, el Con-

gresoy en muchos gobiernos regionales
¿Por qué? Porque ya han visto que SÍ

hay viabilidad política en Movimiento

Ciudadano frente al deterioro de las
fuerzas tradicionales que están ancla-

dos en una visión regresiva y no en el

futuro de México.

¿Cómo explica el resultado obtenido
en Nuevo León?

Ahí tuvimos varios temas. En Nuevo
León sacamos más votación, sacamos

3.5 por ciento más de votación: pero qué
es lo que sucedió, tuvimos por una parte
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una lamentable tragedia, un accidente,
y adicionalmente a ello hay medios de

comunicación que previo a las eleccio-

nes siempre agravian al proyecto de

Movimiento Ciudadano.

¿Qué pasó en Jalisco?
En la zona metropolitana, donde está

la densidad de población, le dieron el
triunfo tanto a Juan José Frangie en Za-

popan como a Verónica Delgadillo en

Guadalajara, que es la zona más impor-
tante de la zona conurbada, con mayor
densidad de población, pero también

pasaron una serie de cosas que tendre-

mos que ver hacia el interior de Movi-

miento Ciudadano.

6
MILLONES 204 mil 710 votos

obtuvo MC en la elección

presidencial, según el conteo final

"
"Los partidos de la vieja

política tuvieron una votación regresiva
muy fuerte para la Presidencia de la

República... son fuerzas que ya le

fallaron al país"



El Sol de México
Sección: Portada, República
2024-06-08 01:53:44 871 cm

2
Página: 1, 4 4/4

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

NADYA MURILLO

ES PRIMERO

Álvarez Máynez y Dante Delgado acompañaron a Laura Ballesteros en su informe


